

TUGAS AKHIR

**ANALISIS PUTUSAN MAHKAMAH AGUNG NOMOR
09 K/PID.HAM.AD.HOC/2005 ATAS KASUS TANJUNG PRIOK**

Ditulis untuk memenuhi persyaratan akademik
guna memperoleh gelar Sarjana Strata Satu

Oleh:

NAMA : ELSA VIAN RETIKA

NPM : 05120130013



**JURUSAN ILMU HUKUM
FAKULTAS HUKUM
UNIVERSITAS PELITA HARAPAN
SURABAYA**

2017



UNIVERSITAS PELITA HARAPAN SURABAYA
PERNYATAAN KEASLIAN KARYA TUGAS AKHIR

Saya mahasiswa Program Studi Ilmu Hukum, Fakultas Hukum, Universitas Pelita Harapan Surabaya,

Nama Mahasiswa : Elsa Vian Retika

Nomor Pokok Mahasiswa : 05120130013

Program Studi : Ilmu Hukum

Dengan ini menyatakan bahwa karya tulis yang saya buat dengan judul **“ANALISIS PUTUSAN MAHKAMAH AGUNG NOMOR 09 K/PID.HAM.AD.HOC/2005 ATAS KASUS TANJUNG PRIOK”** adalah:

- 1) Dibuat dan diselesaikan sendiri, dengan menggunakan hasil kuliah tinjauan buku-buku dan jurnal ilmiah yang menjadi acuan dan tertera di dalam referensi pada karya Tugas Akhir saya.
- 2) Bukan merupakan duplikasi karya tulis yang sudah dipublikan atau yang pernah dipakai untuk mendapatkan gelar sarjana di universitas lain, kecuali pada bagian-bagian informasi yang dicantumkan dengan referensi yang semestinya.
- 3) Bukan merupakan karya terjemahan dari kumpulan buku dan jurnal acuan yang tertera didalam referensi pada karya tugas akhir saya.

Kalau terbukti saya tidak memenuhi apa yang telah dinyatakan diatas, maka karya Tugas Akhir ini batal.

Surabaya, 27 Januari 2017

Yang membuat pernyataan



Elsa Vian Retika



UNIVERSITAS PELITA HARAPAN SURABAYA
FAKULTAS HUKUM

PERSETUJUAN DOSEN PEMBIMBING TUGAS AKHIR
ANALISIS PUTUSAN MAHKAMAH AGUNG NOMOR
09 K/PID.HAM.AD.HOC/2005 ATAS KASUS TANJUNG PRIOK

Oleh :

Nama Mahasiswa : Elsa Vian Retika

NPM : 05120130013

Program Studi : Ilmu Hukum

Telah diperiksa dan disetujui untuk diajukan dan dipertahankan dalam ujian komprehensif guna mendapat gelar Sarjana Strata Satu Hukum pada Fakultas Hukum, Universitas Pelita Harapan Surabaya.

Surabaya, 27 Januari 2017

Menyetujui,

Pembimbing Utama

Sari Mandiana S.H., M.S.

Ketua Program Studi Ilmu Hukum



Vicariya Retnowati Boong, S.H., M.H.

Co-Pembimbing/Supervisor

Anthonius Adhi Soediby, S.H., M.Hu

Dekan Fakultas Hukum



Prof.Dr. Marthen Pali, M.Psi






UNIVERSITAS PELITA HARAPAN SURABAYA
FAKULTAS HUKUM

PERSETUJUAN TIM PENGUJI TUGAS AKHIR

Pada hari Rabu, 18 Januari 2017 telah diselenggarakan ujian komprehensif untuk memenuhi sebagian persyaratan akademik guna mencapai Gelar Sarjana Strata Satu pada Fakultas Hukum Universitas Pelita Harapan Surabaya atas nama :

Nama : Elsa Vian Retika
NPM : 05120130013
Program Studi : Ilmu Hukum

Termasuk ujian Tugas Akhir yang berjudul “ANALISIS PUTUSAN MAHKAMAH AGUNG NOMOR 09 K/PID.HAM.AD.HOC/2005 ATAS KASUS TANJUNG PRIOK” oleh tim penguji yang terdiri dari:

Dewan Penguji:	Status	Tanda Tangan
1. Ibu Sari Mandiana, S.H., M.S	Sebagai Pembimbing I merangkap Ketua Penguji	
2. Anthonius Adhi Soediby, S.H., M.Hum.	Sebagai Pembimbing II merangkap Anggota Penguji	
3. Agustin Widjiastuti, S.H., M.Hum.	Sebagai Anggota Penguji	

KATA PENGANTAR

Puji syukur kepada Tuhan Yang Maha Esa atas kasih, anugerah, berkat dan bimbingan-Nya yang luar biasa mulai dari inspirasi, semangat, motivasi, kesehatan, kekuatan, pengetahuan, dan pengharapan yang penulis alami selama melaksanakan penyusunan sehingga Laporan Tugas Akhir dengan judul **“ANALISIS PUTUSAN MAHKAMAH AGUNG NOMOR 09 K/PID.HAM.AD.HOC/2005 ATAS KASUS TANJUNG PRIOK”** ini dapat terselesaikan dengan baik. Tugas akhir ini disusun dalam rangka memenuhi sebagian persyaratan akademik guna memperoleh gelar Sarjana Hukum Strata Satu Universitas Pelita Harapan Surabaya.

Pada kesempatan ini penulis ingin mengucapkan rasa terimakasih yang tulus dan sebesar-besarnya kepada para pihak atas bantuan, dukungan, bimbingan, dan juga doanya sehingga tugas akhir ini dapat terselesaikan. Tanpa mereka, tugas akhir ini tidak akan dapat terwujud seperti saat ini. Terimakasih sebesar-besarnya kepada:

1. Rektor Universitas Pelita Harapan Surabaya yang telah memberikan kesempatan kepada penulis untuk dapat menjadi civitas akademik Universitas Pelita Harapan Surabaya.
2. Dekan Fakultas Hukum Universitas Pelita Harapan Surabaya, Prof. Dr. Marthen Pali, M.Psi. atas segala dukungan yang diberikan selama masa pendidikan serta dalam pembuatan tugas akhir ini.
3. Ibu Vicariya Retnowati Boong, S.H.,M.H. selaku Ketua Program Studi Strata Satu Fakultas Hukum Universitas Pelita Harapan Surabaya, terima kasih karena memberikan banyak pengalaman, pengarahan, didikan, disiplin, keteladanan yang baik, serta mengajar mahasiswa Fakultas Hukum untuk menjadi sarjana hukum yang baik dan benar, dan juga untuk semangat dan ketulusannya dalam mengajar serta mendidik kami selama kuliah di Universitas Pelita Harapan Surabaya.
4. Ibu Sari Mandiana, S.H.,M.S. selaku Dosen Pembimbing I dan Ketua Program Studi Strata Dua Fakultas Hukum Universitas Pelita Harapan Surabaya, terimakasih yang sebesar-besarnya karena telah bersedia memberikan waktu, tenaga, pikiran, dan kesabarannya untuk membimbing

penulis, dan terimakasih juga karena telah menjadi sosok Ibu yang baik khususnya bagi kami anak-anak angkatan 2013, dengan telah berbagi pengalaman dan pengarahan, didikan, disiplin, keteladanan yang baik, serta mengajar mahasiswa Fakultas Hukum untuk menjadi sarjana hukum yang baik dan benar, dan juga untuk semangat dan ketulusannya dalam mengajar serta mendidik kami selama kuliah di Universitas Pelita Harapan Surabaya.

5. Bapak Anthonius Adhi Soediby, S.H., M.Hum. selaku Dosen Pembimbing II, terimakasih yang sebesar-besarnya untuk semua ilmu yang sudah diberikan selama penulis kuliah di Universitas Pelita Harapan Surabaya, telebih-lebih untuk waktu, tenaga, pikiran dan kesabarannya dalam membimbing penulis selama menyusun skripsi ini. Terimakasih juga untuk motivasi, semangat, dan solusi yang selalu diberikan pada saat penulis dalam keadaan buntu.
6. Ibu **Agustin Widjiastuti, S.H., M.Hum. selaku Dosen Penguji tugas akhir, terima kasih yang sebesar-besarnya untuk** waktu, tenaga, pikiran dan kesabarannya dalam membantu penulis dalam memberikan masukan-masukan yang bermanfaat terhadap penyusunan tugas akhir ini. Terimakasih karena telah bersedia meminjamkan buku-buku maupun undang-undang yang dijadikan penulis sebagai referensi dalam penyelesaian tugas akhir ini, dan terimakasih juga karena telah menjadi sosok Ibu yang baik yang sudah mengajarkan penulis banyak hal, mau mendengarkan keluh kesah kami, memberikan motivasi, semangat, dan solusi kepada penulis.
7. Ibu **Rosalinda E. Latumahina, S.H., M.Kn.** yang merupakan dosen Pembimbing Akademik kami anak-anak angkatan 2013. Terimakasih untuk semua nasihat dan arahan yang selalu ibu berikan kepada penulis, dan terimakasih juga untuk kebaikan dan kesabaran ibu dalam membimbing kami angkatan 2013 selama kuliah di Universitas Pelita Harapan Surabaya.
8. Bapak Dr. Jusup Jacobus Setyabudhi, S.H., M.S. selaku Dosen Fakultas Hukum Universitas Pelita Harapan Surabaya. Terimakasih atas semua

pengajaran dan ilmu pengetahuan yang telah diberikan selama Penulis menempuh studi di Fakultas Hukum Universitas Pelita Harapan Surabaya. Terimakasih juga atas segala bimbingan dan nasihat ketika menjadi Dosen Pembimbing Akademik Penulis pada semeste awal.

9. Para Dosen Fakultas Hukum Universitas Pelita Harapan Surabaya, Ibu Rena, Ibu Andyna, Ibu Paula, Ibu Anita, Ibu Elfina Sahetapy, Ibu Suhartati, Ms. Grace, Ibu Abigael, Bapak Suhariwanto, Bapak Hans, Bapak Emmanuel, Bapak Andi, Bapak Mulyo, Bapak Marthin, Bapak Sugeng, Bapak Sariyanto, Bapak Baju, Bapak Ong, Bapak Johannes, Alm. Bapak Warsoma, Bapak Sunu, dan yang tidak bisa penulis sebutkan satu persatu. Terimakasih atas semua pengajaran dan ilmu pengetahuan yang telah diberikan selama penulis menempuh studi di Fakultas Hukum Universitas Pelita Harapan Surabaya.
10. Keluarga penulis, orang tua yaitu Papa Willdy Tonny Retika dan Mama Fonny Karipui, beserta saudara saya Koko Steward Retika, S.SI., Koko Aldhy Retika, S.E., B.B.A., M.M., M.B.A. dan Cece Dokter Novita Retika. Terima kasih untuk doa, kasih, semangat, motivasi, kepedulian, dan semua dukungan baik itu moril maupun material dalam menjalani proses perkuliahan sampai dengan penyusunan tugas akhir ini, dan juga untuk keluarga besar penulis untuk semua dukungan dan doa yang telah diberikan.
11. Teman-teman Fakultas Hukum angkatan 2013 UPH Surabaya: Kristina, Natali, Carissa, Stefany, Oscar, Amanda, Josecelind, Yosua, Ellin, Gibbor, Gabriel, Jilsilia, Dyta, Fani, Yohanna, Angel, Erlina, Dilga, Jessica, Satria, Noven, Ayu, Eyin, Yuli, Ellen, Ekin, Vincent V, Rikardo, dan Samuel untuk semua bantuan, dukungan, dan kerjasama kalian untuk saya selama kuliah di Universitas Pelita Harapan Surabaya. Saya merasa bahagia bisa mengenal dan menghabiskan waktu bersama kalian dalam perkuliahan ini.
12. Teman-teman MPM periode 2014-2016 yaitu Yodyana, Anita, Angel, Suzan, Eurika, Nadia, Jilsilia, Pooja, Nindy, Ce Ranu, Ce Theo, Ce Stephanie, Ce Novita, Reza, Anthony, Selnas, Ko Stefanus, Ko Adit, dan pihak Student Life serta teman-teman lain yang bekerjasama dalam

kegiatan kepanitiaan yang tidak bisa penulis sebutkan satu persatu. Terimakasih karena telah bekerja dan belajar banyak hal bersama dalam organisasi dan membuat pengalaman yang ada menjadi motivasi dalam penulisan tugas akhir ini.

13. Teman sekaligus Sahabat yaitu Ce Jessica Novia.S.E., Lia Fransiska, Jesica Adriani, Novita Dwitasari, Grace Sumargo, Ellin, Carissa Amanda, Inke Tan, Ellen Kasanda, Jilsilia Rosalina, Gibbor Theofilus, Vincent Valerie, Vincent Andreas, Yosua Haryo dan teman-teman Connect Group Pemasa West Youth 7 AOG yang tidak bisa penulis sebutkan satu persatu, terimakasih untuk doa, kasih, semangat, motivasi, inspirasi, kepedulian, waktu luang, menjadi teman jalan, teman ngobrol dan atas semua dukungan morilnya.
14. Segenap pihak yang tidak dapat penulis sebutkan namanya satu per satu dalam tugas akhir ini, yang sudah membantu penulis dalam memberikan semangat, doa dan bantuannya dalam menyelesaikan tugas akhir ini.

Sebagai manusia biasa yang tidak luput dari kesalahan, penulis menyadari bahwa penyusunan tugas akhir ini jauh dari kata sempurna mengingat keterbatasan kemampuan, ilmu serta pengetahuan yang penulis miliki. Oleh karena atas kekurangan dan kesalahan dalam penulisan ini, penulis memohon maaf sebesar-besarnya, dan dengan senang hati akan menerima kritik, masukan, dan saran demi sesuatu yang lebih baik. Penulis juga berharap bahwa tugas akhir ini dapat memberikan manfaat dan menambah wawasan bagi siapa saja yang membacanya terlebih bagi rekan-rekan mahasiswa Fakultas Hukum UPH Surabaya. Tuhan Yesus memberkati.

Surabaya, 27 Januari 2017

Elsa Vian Retika

DAFTAR ISI

HALAMAN JUDUL	i
LEMBARAN PERNYATAAN KEASLIAN TUGAS AKHIR	ii
LEMBARAN PERSETUJUAN DOSEN PEMBIMBING	iii
LEMBAR PERSETUJUAN TIM PENGUJI TUGAS AKHIR	iv
ABSTRAK	v
KATA PENGANTAR.....	vi
DAFTAR ISI	ix
BAB I PENDAHULUAN	
I.1 Latar Belakang Masalah.....	1
I.2 Rumusan Masalah	8
I.3 Tujuan Penulisan	8
I.4 Manfaat Penelitian	8
I.5 Metodologi Penelitian	9
I.6 Pertanggungjawaban Sistematika	10
BAB II KEJAHATAN HAM BERAT DAN PENGADILAN HAM AD HOC	
II.1 Kejahatan terhadap Kemanusiaan	12
II.2 Fungsi dan Tujuan Pengadilan HAM Ad Hoc	18
BAB III KASUS TANJUNG PRIOK SEBAGAI KEJAHATAN HAM BERAT	
III.1 Kronologis Kasus	26
III.2 Analisis Putusan Mahkamah Agung Nomor 09 K/Pid.Ham.Ad.Hoc/ 2005.....	42
BAB IV PENUTUP	
IV.1 Kesimpulan	47
IV.2 Saran	48
DAFTAR BACAAN	x